

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Veréis cómo rehacemos la dignidad del hombre para sobre ella rehacer la dignidad de todas las instituciones que, juntas, componen la Patria.

JOSÉ ANTONIO

Año XVIII.—Núm. 5.206

Palma de Mallorca.—Domingo 20 de Marzo de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

En el sector de Caspe, se llevó a cabo una rectificación a vanguardia de nuestra línea, ocupando importantes posiciones y venciendo la resistencia del enemigo, al que hicimos muchas bajas

El Caudillo de España ha dicho a la Agencia Havas: El Estatuto del Mediterráneo no será modificado; España no cederá ni una pulgada de terreno; no es cierto que vengan alemanes e italianos a las filas nacionales.—“El Tebib Arrumi” ha dedicado una crónica a los últimos momentos del “Baleares”.—El fruto de la ofensiva en el frente de Aragón es copioso en materia, territorio, prisioneros, etc.—La situación en Barcelona es cada día más angustiosa, según dicen los evadidos

LA MANIOBRA DE LITVINOFF DE CELEBRAR UN PACTO DE LA PAZ HA FRACASADO.—“LE TEMPS” PIDE LA FORMACION DE UN GOBIERNO NACIONAL EN FRANCIA

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 19

En el sector de Caspe se ha llevado a cabo en el día de hoy un reconocimiento a vanguardia de nuestra línea, ocupando importantes posiciones, después de vencer la resistencia del enemigo al que se ha causado gran número de bajas.

Salamanca, 19 de marzo de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### Palabras del Caudillo

El Estatuto Mediterráneo no se modificará.—España no cederá a nadie ni una pulgada de terreno.—No vienen extranjeros a las filas nacionales

Paris.—Un corresponsal de la Agencia Havas ha sido recibido por el GENERAL FRANCO; a preguntas del corresponsal de la Agencia Havas, el GENERALISIMO contestó: «El Estatuto del Mediterráneo no sufrirá ninguna modificación, y respecto a la integridad de España, yo aseguro que ni una sola pulgada de terreno será cedida a ninguna potencia extranjera.

Carecen de fundamento los rumores que circulan en la prensa extranjera sobre el envío de alemanes e italianos a las filas nacionales.»

ban Calanda, a 15 kilómetros al S. ritmo de su marcha, que antes de del objetivo perseguido; y tal era el

### El 14 sigue el glorioso avance

La noche de la jornada anterior, ocuparon y dejaron a su espalda, Calanda; y a la luz de la luna, siguieron hacia Alcañiz, adonde llegaron a la hora que habían previsto; y al alba cayeron sobre la villa. El asalto fué rápido y llevado a feliz término en breve tiempo.

En torno de Alcañiz, se sabía que estaba apostada la 35.ª Brigada roja. Cuando el amanecer, los carros en vanguardia, mostráronse a las fuerzas de accho enemigas, fué dado advertir que rápidamente las alturas circundantes eran ocupadas por fuertes núcleos; y ello hizo presagiar una violenta resistencia. Entonces los carros de asalto salieron de la carretera y dando frente al adversario, moviéronse pendiente arriba, trepando hacia las posiciones rojas. Un regimiento de Infantería desplegó y siguió, y con rapidez suma fueron montadas y emplazadas las piezas de acompañamiento.

Pero el enemigo, desde las alturas que ocupaba pudo observar que en pds de las fuerzas que tenía enfrente, marchaba una entera División y pudo percibir también el zumbido de los motores de las escuadrillas que acudían en apoyo de sus camaradas de tierras; y ante la perspectiva que ofreciera la situación que creara la presencia de tales elementos, optó por no resistirlos y dispúsose rápidamente, antes que se rompiera el fuego. Poco después, a la entrada del puente sobre el Guadalope, se perfilaba el carro del Jefe de los escuadrones de acero; y al otro lado de la corriente, voces femeninas llenaban el aire con jubilosos gritos y patrióticos cantos. Y mientras las patrullas irrumpían en las calles de la villa liberada, por el lado opuesto huían los que hasta entonces la vejaran y oprimieran.

Alcañiz, efecto de su ocupación por sorpresa ha pasado intacta a manos de los nacionales; y a esta causa es dado también atribuir el magnífico botín capturado, en hombres, armas y material diverso, que circunstanciadamente, consignaron los partes oficiales.

Durante esta jornada, las actividades del ala izquierda se dirigieron a preparar el ataque sobre Caspe, a lo largo del Ebro. Al medio día fué ya señalada la presencia de los nacionales en Chiprana, no lejos del objetivo final de la acción emprendida; y al atardecer, las vanguardias de las columnas en movimiento, alcanzaron la inmediación de histórica ciudad. Las escuadrillas de reconocimiento, en crucero de vigilancia, acusaron la afluencia de fuerzas rojas en los alrededores de Caspe; y

### FLECHAS EN EL HAZ

Por los surcos recién abiertos por el arado de la Revolución Nacional Sindicalista. Que es construcción y no almoneda. Que es verticalidad y no pendiente. Jorge Andreu Alcover, uno de los poetas del Imperio, ha ido echando girones de su corazón romántico. Para que fructifiquen en rosas de Paz. Y de Cruces. Y de Espiritualidad.

Y con verbo soñador de hitos y forjador de realidades, ha sido peregrino de lo azul. Por la payesía ancestral. Y por la ciudadanía contaminada.

Y así, su parla, cuña de verdades, se ha adentrado en los corazones herméticos y cegados. Para abrirlos en paisajes de reparaciones sociales y vindicaciones justas. De retornos raciales y de ansias eternas. De amores olvidados y de hidalgas segadas por hoces materialistas...

Y esa labor de poeta. De peregrino. De soñador... Hasta ahora dispersa en ondas y periódicos. Aunada en un solo libro. La ofrece al público con un título que es todo un símbolo: FLECHAS EN EL HAZ

FLECHAS EN EL HAZ, rezuma poesía. Espiritu falangista. Amor patrio. Fè en los destinos...

Y salta, en comba de originalidad, desde la dedicatoria—que es todo un romance de fidelidad—a la que fué y continúa siendo—¡Presente!—esposa, camarada, Musa... Hasta el bello Credo a Franco, meta final del libro... Pasando por una serie de alocuciones, charlas, artículos y versos sabrosos y ricos en iniciativa y en doctrina.

Jorge Andreu Alcover—según palabras del Jefe en el conciso prólogo—llena con su poesía el hueco isleño de la Falange. Pues ésta ha nacido con ella y de ella tiene que alimentarse.

Y no tan sólo se limita a llenar ese hueco. Sino que también sueña. Sueña una poesía con ritmo de caricia, como un frú-frú de sedas o como un abrir de alas de libélulas, toda de bondad y que sea—como la toca de la blanca hermana—la sonrisa sin boca de la caridad. Una poesía de samaritana, con rima de noria y versos en rueda y una fuente honda—la más honda fuente—de espiritualidad...

¡Qué el bello poema que sirve de introducción al libro, sea el aljibe donde apaguen su sed de cantores los ruiseñores de primeriza volada. Y que les ayude a arribar a «una grande y única y eterna Verdad» por la ruta luminosa de FLECHAS EN EL HAZ!

LUNO IBÉRICO

### NOTA DEL SERVICIO NACIONAL DE PRENSA

## Una manifestación tumultuosa disuelta en París

La había organizado Ossorio y Gallardo, pero el Gobierno francés no dejó que prosperara

La derrota aplastante de los rojos españoles en las tierras de Aragón, ha conmovido profundamente los internacionalistas rojos de Rusia y Francia, a la que una minoría de malos franceses ha convertido en campo de experimentación en todas las malas causas y han sido los primeros en padecer las consecuencias. Así la noche del jueves varias organizaciones comunistas celebraron en el Trocadero un acto en favor y ayuda de la España roja, acto en el que hablaron, entre otros, algunos destacados comunistas y a la salida del acto, como no podía ser de menos, se produjeron tumultos, y los manifestantes trataron de dirigirse a la residencia del Presidente de la República, teniendo que ser disueltos por la policía. El hecho en sí no tendría la menor importancia, de no haber mediado en su preparación una circunstancia especialísima, de la que los disturbios fueron preparados y realizados en el edificio de la España roja; preparados en el curso de una reunión convocada por Ossorio y Gallardo, y ayudado por varios representantes comunistas franceses; es decir, reunión y complot. Justo es proclamarlo, a los que fué enteramente ajeno el gobierno francés, que no tuvo otro papel que tener que soportar la alteración del orden público fraguada en una embajada de Francia por Ossorio y Gallardo, que parece que ha convertido el país en campo de experimentos provocando disturbios dentro de Francia, sin respecto alguno a la hospitalidad inmerecida que con tanta largueza se le brinda.

### CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

#### Operaciones del día 13

Prosiguió esta jornada, en todo el frente, la ofensiva, sin que sufriera mengua la celeridad impresa a las operaciones desde su inicio; y es de advertir que esa característica, la suma rapidez, alcanza a la actuación de la artillería, singularmente a la de acompañamiento, que en esta magnífica maniobra, viene desplegando métodos y velocidades inusitadas, que desde luego modifican las normas técnicas que hasta ahora regularan el empleo y las actividades de esta arma en las guerras de movimiento; y que en el complejo mecanismo de la acción bélica en curso, ante el mundial asombro, es manejada y movida con ritmo fulminante, desarrollando además velocidades de tiro, cuyas ráfagas es dado comparar, (en lo que cabe, y relativamente) con el rendimiento de las armas automáticas de pequeño calibre.

En el ala izquierda, cuyas fuerzas motorizadas alcanzaron y ocuparon la víspera, Escatrón, dedicándose las columnas a completar el dominio de los centros habitados situados a lo largo del Ebro, comprendidos entre Quinto y Escatrón; objetivo que logróse sin grandes dificultades; ni aún para enseñorear Sagunto, que por su situación en el fondo de la curva que describe el curso del río en torno de ese poblado, no era de fácil logro.

También fué tomado Castelnou, a pocos kilómetros de la desembocadura del río Martín en el Ebro, donde fué construída una sólida cabeza de puente, a efectos ulteriores.

Recorriendo, esta jornada, la red de caminos y carreteras de orden secundario que enlazan las villas y lugares de la zona comprendida en el triángulo Zaragoza-Belchite-Sagunto, podía ya apreciarse la magnitud del desastre rojo, a los cuatro días de roto el frente. A lo largo de muchos kilómetros, estorbando el paso e interrumpiendo el tránsito rodado, ingente cantidad de armas, cajas de municiones, muebles, ropas, era dado encontrar; y también cañones abandonados, parques móviles, ambulancias e infinidad de cosas, averiados los más, en estado de servicio los restantes.

Las fuerzas del Centro, que en jornadas anteriores alcanzaron el río Martín y consolidaron la posición del sector por ellas ocupado, estableciendo una cabeza de puente, reanunciaron este día el avance.

Una columna que el 12, para atravesar hacia sí los batallones rojos apostados en Albalat del Arzobispo, recorriera desde Oliete a una demostración sobre Ariño (sito al sur de aquel poblado) con pleno éxito,

empleóse esta jornada a fondo; y atacando el lugar que la víspera amenazara, a las 8 horas lo expugró. Seguidamente, estas fuerzas, dueñas ya de Ariño, apuntaron hacia Alloza.

Al mismo tiempo, otra columna era lanzada desde Oliete hacia el Este por la carretera de Andorra, sobre Alloza también. La aviación, no sin sacrificios, por su parte, precediendo a estos dos núcleos de fuerzas, allanó los obstáculos que a su marcha opusiera el enemigo, bombardeando eficazmente fuertes atrinchamientos al Oeste de Alloza, y más fuertes obras fortificadas construídas en las alturas del «Carnicer» (Sierra de Arcos), entre las dos villas mentadas. Dos Brigadas de tropas selectas defendían estas posiciones, que embestidas por los legionarios con el concurso de carros de asalto y el apoyo de la artillería, pasaron, tras breve y violenta lucha, a manos de los nacionales. Sin tomar aliento, atendiéndose a superar las interrupciones que ofrecía la carretera, en los tramos dinamitados; y vencido el obstáculo, continuó el avance hacia el objetivo señalado: Andorra.

Resulta, pues, que fueron dos las columnas que partieron, la una de Ariño y la otra de Oliete, atacaron simultáneamente y expugnaron luego, Alloza. A partir de este éxito, el avance de esas fuerzas, devino en tenaz seguimiento del enemigo, que, a poco, trocóse en dura persecución, y más tarde en implacable acoso; y el adversario que en los primeros momentos, resistiera desesperadamente, mostrándose pegado al terreno que defendía, acabó por cederlo sin lucha, pronunciándose en desordenada fuga, y preludeando la acaecida dispersión final. En efecto, a las 15 horas y tras un vergonzoso simulacro de defensa, Andorra fué ocupada.

Se habían batido con las Divisiones «Lister» y los restos de la del «Campesino» supervivientes de Teruel; y cabe afirmar, que durante la última fase de la jornada no mostráronse remisas en volver la espalda, esas seleccionadas unidades del Ejército rojo. Al atardecer, el grueso de las fuerzas del Cuerpo de Ejército del Centro, ocupaban el extenso anfiteatro que corona y domina la villa de Andorra; y virtualmente eran dueñas también de la Sierra de Arcos; pero el objetivo principal aún no habíase conseguido; y a su logro se encaminaban fuerzas precedidas de una vanguardia motorizada, por la carretera que al mismo conducía, Alcañiz; y a las 14 horas, ya los legionarios divisa-







